

Comunicación Técnica

ACTÚA CON ENERGÍA: Programa de Educación Ambiental para la lucha contra el Cambio Climático

Autor principal: Esther Roldán García

Institución: Universidad San Jorge

Teléfono: 976 060 100

E-mail: eroldan@usj.es

Otros autores: Fernando López Martín, M^a Rosa Pino Otín, Oscar Tapia Judez, M^a Jesús Escolá Hernando, Pedro Larraz Alonso

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón, de acuerdo a los objetivos del Estado Español y en sintonía con la apuesta de la Unión Europea de desarrollar medidas de lucha contra el cambio climático, decide incorporar la Educación Ambiental como una herramienta de gestión fundamental de este problema ambiental de gran magnitud. Resultado de ello, puso en marcha en el 2004 un programa participado de acciones de educación ambiental, denominado “ACTÚA CON ENERGÍA” que ha tenido su continuidad en el 2005 y 2006 y en el que Universidad San Jorge ha actuado como secretaría técnica.

El objetivo principal del proyecto es el de formar y sensibilizar a la sociedad sobre la necesidad de actuar adecuada y responsablemente en el consumo de energía y en otras actividades que contribuyen al cambio climático. Para ello se han recopilado , y promocionado las iniciativas que para paliar el cambio climático se están llevando en Aragón y se ha realizado una diagnosis de las necesidades que los diferentes sectores sociales perciben en el ámbito de la formación y sensibilización ambiental sobre cambio climático así como de las soluciones y propuestas formuladas a través de análisis DAFO. En segundo lugar, era importante generar el debate que permita formular nuevas propuestas de actuación y compromisos de las entidades participantes a través de acuerdos voluntarios e iniciativas que puedan servir de ejemplo. Para ello se cuenta con dos herramientas fundamentales: el **foro ACTUA CON ENERGIA** y sus **mesas temáticas** y la página web www.actuaconenergia.org

El Foro constituye un espacio de encuentro anual entre todas las entidades y sectores aragoneses que como productores y usuarios de energía o involucrados en acciones de educación ambiental puedan tener implicación en la eficiencia energética y disminución del efecto invernadero. Este foro favorece la colaboración y el intercambio de experiencias y permite llevar a cabo los objetivos del proyecto. Se estructura en un plenario que pretende evaluar la situación global del programa y de las propuestas realizadas en el foro anterior y el debate en mesas temáticas que genera la puesta en marcha de nuevas medidas.

La plataforma on line es una agenda actualizada con una periodicidad diaria, de las actuaciones, etapas y proyectos relacionados con ACTUA CON ENERGIA que permite el seguimiento y difusión de los compromisos adquiridos en cada foro.

Hasta un total de 130 entidades (entidades sociales, sindicatos, empresas, asociaciones...) han colaborado activamente en ACTUA CON ENERGIA y en la actualidad están desarrollando proyectos orientados orientadas a la lucha contra el cambio climático desde la formación, educación y sensibilización ambiental.

ACTÚA CON ENERGÍA: Programa de Educación Ambiental para la lucha contra el Cambio Climático del Gobierno de Aragón

Fernando López Martín, Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón.
Mª Rosa Pino Otin, Esther Roldán García, Oscar Tapia Judez, Mª Jesús Escolá Hernando, Pedro Larraz Alonso, Universidad San Jorge.

El cambio climático derivado de la acción humana es uno de los grandes conflictos ambientales a los que se enfrenta la sociedad

INTRODUCCIÓN

Todas las actuaciones de lucha contra el cambio climático parten de la educación, información y sensibilización de la sociedad sobre el problema y su participación en las posibles soluciones



Aragón en la lucha contra el cambio climático, decide incorporar la Educación Ambiental como una herramienta de gestión fundamental de este problema ambiental de gran magnitud

Resultado de ello y en el marco de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental (EAREA), nace el proyecto ACTÚA CON ENERGÍA.

FORO ACTÚA CON ENERGÍA

Constituye un espacio de encuentro entre las entidades y sectores sociales.
(administración pública, empresas relacionadas con la energía y empresas en general, asociaciones empresariales, sindicatos, consultorías, centros educativos, colegios profesionales, centros de investigación, universidades, organizaciones no gubernamentales, asociaciones ciudadanas, asociaciones del mundo rural,...)

Más de 200 personas han participado, en los dos años de vida del proyecto, en los plenarios y mesas temáticas e intervenido en los debates, propuestas y acuerdos.



OBJETIVOS DEL PROYECTO

- 1- Ayudar a comprender el problema y sus consecuencias ambientales
- 2- Sensibilizar a la sociedad aragonesa sobre el cambio climático a través de la educación ambiental
- 3- Dar a conocer y promocionar las iniciativas que se están realizando actualmente en Aragón para paliar el cambio climático
- 4- Colaborar con otras iniciativas que se están realizando actualmente en Aragón para paliar el cambio climático
- 5- Crear un foro de debate y encuentro en el que participen todas las entidades y sectores aragoneses que como productores y usuarios de energía, o involucrados en acciones de educación ambiental pueden tener implicación en la eficiencia energética y disminución del efecto invernadero
- 6- Trasmitir a la sociedad la necesidad de un consumo racional de la energía para paliar las consecuencias medioambientales, que se derivan proporcionando información sobre cómo actuar adecuada y responsablemente

Actúa con energía quiere abordar el problema desde todos los ámbitos sociales a través de talleres de trabajo que engloban todos los sectores implicados y que se constituyen en 5 mesas temáticas:

- 1- Empresas del sector de la energía, empresas, agrupaciones empresariales y sindicatos
- 2- Educación, investigación y colectivos profesionales
- 3- Administraciones
- 4- Organizaciones no gubernamentales, fundaciones, asociaciones, consumidores y colectivos sociales
- 5- Desarrollo rural



Las mesas temáticas permiten el debate que genera acuerdos y el desarrollo de propuestas y puesta en marcha de medidas

Una plataforma on line permite el seguimiento de resultados y la divulgación de los mismos hasta la adquisición de nuevos compromisos en posteriores reuniones de las mesas temáticas

El resultado ha de ser la elaboración de una propuesta del programa de educación ambiental necesaria para la lucha contra el cambio climático en Aragón, escuchadas las propuestas y necesidades de los diferentes sectores.

INICIATIVAS ACTÚA CON ENERGÍA

Resultado del proyecto de participación social, se han generado actuaciones de formación y sensibilización ambiental de los entidades participantes

Se han derivado acciones de formación y sensibilización ambiental como la de los "AEELECTRODOMÉSTICOS Y SU ETIQUETADO ENERGETICO" programa sobre la eficiencia energética de los electrodomésticos, dirigida tanto a los establecimientos y vendedores como a los usuarios. Se han realizado 31 talleres a los que han asistido casi 450 participantes

Incorporación de temáticas sobre cambio climático a los materiales de educación ambiental de la Dirección General de Calidad Ambiental, así como la edición de documentos específicos

- Manual para un hogar más ecológico
- Manual para un Aragón más sostenible
- Folleto sobre el Cambio Climático
- Calculadora manual de emisiones de CO2
- Unidad didáctica sobre Cambio Climático en CD-ROM



Participar en Actúa con Energía

www.actuaconenergia.org

Secretaría técnica
UNIVERSIDAD SAN JORGE

Comunicación: Panel
ACTUA CON ENERGÍA
Cambio Climático
Gobierno de Aragón-Universidad San Jorge
976060100 Zaragoza
Esther Roldán. eroldan@usj.es



naturaldeAragón

GOBIERNO DE ARAGÓN
Departamento de Medio Ambiente